

PERIÓDICO POLÍTICO, DE LA MAÑANA DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

Organo del partido Liberal dinástico de la provincia

No se publica el día siguiente a los festivos.

Año VIII

Redacción, Administración e Im-
prenta:
Calle de Alloza, 62

Jueves 4 de Diciembre de 1902

Preios de suscripción
En Castellón: 1 peseta al mes
Fuera: 3 pesetas trimestre

Núm 1004



PRIMER ANIVERSARIO

DOÑA FRANCISCA GIL Y DOLZ

Falleció el día 4 de Diciembre de 1901

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Todas las misas que se celebrarán hoy, jueves, en la iglesia de San Miguel, de siete a once, con exposicion de Su Divina Majestad, y las que se celebraran en las iglesias de las Monjas Claras, Monjas Capuchinas y Hermanitas de los Pobres, y la de once en la parroquial de Santa Maria, serán en sufragio del alma de la finada, en recuerdo del primer año de su fallecimiento.

Sus hijos, hijos políticos, hermanos y demás familia, agradecerán la asistencia de sus amigos a algunos de dichos actos religiosos, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

Castellón 4 de Diciembre de 1902.

(No se reparten esquelas)

El Ilmo. Sr. Obispo de Tortosa ha concedido 40 dias de indulgencias a to las las personas que asistan a cualquiera de dichos actos y los apliquen por el alma de la finada.

una porción de brazos; pero reduciendo las máquinas, el coste de los productos dan lugar a un aumento de consumo, el cual a su vez, reclama un aumento de producción: de donde resulta, que al cabo de algún tiempo, no solo dan trabajo a tantos operarios, como antes, sino a un número mucho mayor.

Aplicando este raciocinio, vemos que la introducción de estos Tractores, además de ser gran ventaja para la sociedad en general, lo será también para la clase trabajadora.

Terminamos este modesto trabajo dedicando nuestra admiración, y respeto a los señores Vives, Marín y Bernal, a quienes deseamos mil prosperidades en su empresa.

R. y B. Vives

Benasal.

Rápida

El folletín del día

Novelosos sucesos, pasiones amorosas que terminan en muertes, robos impunes, huelgas sin móviles, descarrilamientos, oposiciones sistemáticas en el Congreso... ¡bah! eso es harto conocido; lo nuevo, lo original, lo relata la prensa, de este modo: Un joven enamorado al cual los designios de la Providencia, se oponen a sus proyectos, una dama que le corresponde, pero los padres de ella se niegan, pretende raptar a su amante pero tiene que penetrar en su casa, mata al padre y huye, la justicia le detiene, un tribunal le condena por homicida y pasa a un presidio a purgar su delito; mas la guerra estalla, el muchacho es valiente, por sus venas circula la noble sangre española, es joven y su brazo puede empuñar un fusil, logra escapar de la cárcel y siénta plaza como voluntario, marcha al combate, su heroísmo lo premian haciéndole oficial, tiene probabilidades de pasar a las filas enemigas en la seguridad de conseguir mayor empleo y más luero, pero es español, tiene patria y sería un delito abandonarla, las negociaciones de los gobiernos arreglan y pactan un tratado de paz, vo' arriar la bandera española y gruesas lágrimas caen por sus mejillas; ¡son las del valiente cuando un imposible le impide la lucha! vuelve a España, cree que su heroísmo hará respetar su persona, pero la justicia descubre bajo el honroso uniforme el reo desertor, lo vuelvo a aprisionar y sufre de nuevo la condena.

Su padre implora misericordia llegando hasta las gradas del trono, la patria perdona al reo, el ejército lo protege, la bandera lo ampara y el gobierno resolverá en breve.

Y ¿qué castigo merece el que viendo la apurada situación en que

La tolerancia

—(0)(0)—

No siempre es generosa la tolerancia, casi siempre es egoísta; una comodidad con apariencia de sacrificio. No se transige por conceder la paz tanto como por gozarla; y lo que parece respeto a las pasiones y al error es un desden habilidoso. Puesto que son los más tolerantes, claro es que no se sacrifican. Hay un colmo de egoísmo en los que ni quieren contender ni que contengan los demás. Cuando se dicen: «Sed tolerantes», hay que traducir «No nos molesteis». Pero se dice con un tono de abnegación que da gusto. Estas perogrulladas tienen a cuento de la predicación de paz en la cuestión catalanista. No imaginen los candidatos, por oír ahora tantos consejos de moderación y de piedad, que vivimos en un mundo de ángeles. No hay que fiarse. Al que se fie lo pueden atracar en la Puerta del Sol con gran tolerancia del público.

Pero, en fin, tolerar, aun por egoísmo, es cosa excelente en la política. Está probado que moderar la pasión, ya que no la desarraigar, «quid» está en administrar

ese recurso, en hallar ese equilibrio maravilloso entre la tolerancia y la abdicación ante los ojos avizores de la mala fe que niega las maravillas, la mala fe digamos; la intolerancia de los tolerantes. No es paradoja.

Empiezan por no hablar ni proponerle normas al prójimo, no actúan en la crítica los que toleran de corazón. Pero los predicadores de la tolerancia no dan trigo Lease el comentario de los incidentes de Barcelona. Responde la autoridad a una agresión ¡Atropello, salvajada, vandalismo! Explica el gobernador la ocurrencia, en desagravio a los profesores ¡Palinodia, abdicación desprestigio! De un solo origen dos censuras. Hay que aplaudir el desagravio si hubo atropello, y si no, hay que censurar la explicación innecesaria. ¡Mejor es condenarlo todo!

Y a predicar seráficamente y a exigir severamente la tolerancia, que si es la de los ministros consiste en no ir, ni venir, ni estarse quieto. Mucha contemplación al separatista; ¡y al Gobierno un rayo!

De El Nacional.

Progreso...

—(0)(0)—

Ha llegado el momento en que el progreso, el bienestar y cultura, se han dejado traslucir en esta nuestra querida y olvidada provincia de Castellón.

Verdaderamente; examinando el estado actual de esta provincia, vemos que es una de las menos adelantadas, tanto por las vías de comunicación (pues solo cuenta con alguna carretera y de ínfima clase) tanto por la industria y agricultura, que a consecuencia del poco desarrollo de aquella, han tenido estrecho campo en que desarrollarse.

Hoy día, gracias a la cooperación de varios capitalistas que han sabido asociar el capital para sus intereses y para los de la provincia de Castellón, tendremos un nuevo y acreditado sistema de locomoción, que reportará no pocas ventajas a la agricultura, industria y comercio, pues facilitará la circulación de los productos, poniéndolos al alcance de los consumidores con más rapidez y economía.

Este nuevo, moderno y ventajoso medio de locomoción se llevará a cabo por medio de los magníficos y perfeccionados Tractores, de la casa francesa Scatte.

Estos Tractores recorrerán el trayecto de Castellón a las poblaciones principales de la provincia. Así es, que no podrán menos de to-

mar incremento las relaciones sociales y mercantiles entre la capital y la comarca castellanense.

Uno de los inconvenientes que se opondrían a la realización de este proyecto, sería acaso la elevada graduación de las cuestas y las curvas rápidas que en ciertos sitios ofrecen las carreteras; pero este obstáculo lo vence la sólida construcción y potencia de estos Tractores, apropiados a este género de vías de comunicación, como lo prueba el hecho de ser empleados en Francia por la Administración Militar, subiendo pendientes del 10 por 100, con un peso de 25.000 kilogramos.

Esta innovación (como todas la demás) no es la que menos enemigos tiene, pues no falta quien la acusa de perjudicial y desventajosa para los intereses del país.

Ahora bien; ¿quiénes son los que la acusan de tal? Los mayores enemigos, los más atrevidos, los ignorantes.

Se fundan éstos para demostrar lo perjudicial de esta innovación, en la triste situación (en que según ellos) quedarían muchos hombres que hasta el presente se han ganado el sustento, por el transporte, por medio de los carros y otros empleos dependientes de este.

Cierto es que esta innovación dejaría, por de pronto, sin empleo a una porción de individuos.

A este propósito, dice un autor hablando de las máquinas, que éstas dejan por de pronto sin empleo,

encuentra su patria, escapa de las rejas que le separan del mundo...

José de Prada

Noticias varias

En el ejército inglés acaba de realizarse un ensayo digno de imitación por parte de las demás naciones.

Se lanzó la idea de enseñar un oficio á aquellos soldados que al incorporarse á filas no tenían ninguno con el fin de darles armas para la lucha por la vida al abandonar el servicio militar.

En la «Royal Marine Artillery» de Portsmouth se han dado clases técnicas á las noches, enseñándose en ellas los oficios de pintor de techos y de brocha gorda.

Se escogieron estos dos oficios como objeto de la enseñanza, porque el bajo precio del material necesario no obligaba á los soldados á hacer más que un leve desembolso.

Treinta alumnos siguen asiduamente el curso de pintura, y en cuanto los recursos le permitan, se organizará una clase de zapatería. Todo esto que en tiempo de paz es excelente, no sería tampoco perjudicial en tiempo de guerra en el que toda habilidad tiene aplicación.

Había hasta ahora médicas, abogadas y «juezas»; la marinera no existía. Este vacío se ha llenado.

Una mujer de Saint-Waast-la-Longue, había solicitado del comisario de la inscripción marítima de Cherburgo su admisión á bordo de un buque pesquero y su inscripción.

El caso planteado no estaba previsto: se telegrafió al ministro de Marina y éste acaba de resolver la cuestión afirmativamente y, por lo tanto, reconociendo de modo oficial la existencia de las marineras.

Sin embargo, á esta decisión acompaña una reserva: la mujer solo acompañará como marinero, pero en ningún caso puede llegar á ser patrón de barco.

Desde Madrid

Madrid 2,

Telegrafan de Barcelona que apesar de la reserva que guarda el gobernador señor Manzano se asegura rotundamente que ha enviado la dimisión al gobierno...

—Ha llegado á la Coruña procedente de la Habana el vapor correo Alfonso XII.

—Han llegada á Marsella tres escuadrones de caballería y numerosas fuerzas de gendarmería de diferentes localidades.

La salida del vapor correo Argel tuvo que ser protegida por la gendarmería.

—Los obreros de la fabrica de tabacos de la Habana han reanudado sus trabajos.

—Un despacho de Amberes dice que los armadores del vapor Belga «Leopoldo» consideran inexacta la noticia del naufragio del citado buque.

—El consejo de ministros celebrado en París acordó suprimir sus temporalidades á cinco ó seis obispos organizadores de la potición en favor de las congregaciones.

Esta tarde seran llevadas á las camaras las peticiones de las congregaciones que se declaran conformes con las disposiciones urgentes.

El gobierno frances ha resuelto que los marinos del Estado tripulen los buques encargados de la correspondencia publica y transporte de pasajeros para Argel, Túnez, Corcega y la Yndo China.

Las Camaras suspenderan las sesiones á fines de semana.

—La ha sido entregado al duque de Sotomayor para que llegó á manos de S. M. el Rey un plano del abra y ría de Bilbao. Este precioso trabajo es original del reputado topografo Don Federico de Palomera, dando muestra de que en dicho arte que creen tan infimo en España podemos competir con los mejores del extranjero.

—El «Liberal» ha abierto durante el mes de Diciembre del presente año un concurso de poesias que no excedan de dos columnas de dicho periodico, siendo el tema «Año Nuevo» y debiendo presentarse los trabajos antes del 20 del corriente. Los premios seran dos uno de 500 y otro de 250 pesetas.

¡¡A trabajar, joveses poetas!!

—En la parroquia de Santa Barbara se han celebrado los funerales por el eterno descanso de don José Canalejas y Cases. Presidieron sus hijos don José y don Luis, el general Suarez Inclán y don Enrique y don Federico Canalejas.

Cronica

El digno señor gobernador civil de esta provincia ha recibido del ministro de Instrucción pública el siguiente telegrama:

«A fin de que los maestros puedan cobrar como los demás funcionarios del Estado antes del 25, procre V. S. dictar órdenes oportunas para que habilitados partidos judiciales, cierran núpina el día 12, remitiéndolas inmediatamente á ordenación de pagos».

Ayer en la calle de las Monjas Claras sostuvieron viva discusión dos revendedores de nuestro mercado.

La intervención de los vecinos ha evitado llegar á las manos.

El escándalo que se produjo con este motivo ha sido mayúsculo.

Han regresado de su viaje de bodas, nuestros queridos amigos, los apreciables señores de Reguart. Bien venidos.

Ayer salió para Ares en viaje de prueba definitiva un magnífico automóvil conduciendo gran número de viajero y bastantes mercancías.

Mañana la noche y con el pasacalle de costumbre, darán principio las fiestas que el vecindario de la calle de Alloza (parte comprendida desde la calle de Colón á la plaza de Casto-

á la plaza de Clavé) dedicada á su tutelar San Nicolás de Bari.

El sábado, día 6, habrá solemne misa mayor en la iglesia del santo y por la noche «toros».

Como de costumbre habrá bailes populares y otra clase de diversiones.

La banda musical La Lira ha sido contratada para amenizar las fiestas.

El próximo sábado pondrá en escena la compañía del P. principal la gran magia «La Estrella de oro», con magnífico decorado hecho expreso en Barcelona.

En la función del domingo estrenará, según nuestras noticias un drama de un autor catalán.

Ha tomado posesión del cargo de oficial 1.º de este gobierno civil el señor Hernández, recientemente nombrado para este cargo.

Ha fundado en esta rada el vapor «Nordeney» contratado por la Compañía Exportadora de naranja de esta capital para el transporte de frutas.

El «Nordeney» es uno de los mejores vapores que han visitado nuestras costas.

La alcaldía ha interesado el Sindicato de Riegos la limpia de la acequia Mayor, en su trozo comprendido de la capital.

Doña Trinidad Camaño, ha pedido del ayuntamiento se le nombre inspectora de orden de la escuela de niñas del Centro.

La alcaldía de la capital ha enviado atentos oficios á los alcaldes de Almazora, Benicasim, Borriol, Cabanes, Oroposa, Puebla Tornosa, Torreblanca, Villafamés y Villarreal, convocándoles á la reunión que se celebrará el próximo sábado en esta casa capitular para discutir y votar el presupuesto carcelario del año 1903.

En la primera plana publicamos los sufragios que se celebrará hoy por el alma de la madre amantísima de nuestro querido, el ilustra lo abogado y acaudalado industrial don Sebastián Carpi.

Dadas las numerosas relaciones de la familia de la finada es de creer que se verán muy concurridos los anunciados sufragios.

Hemos recibido el número 59 del popular periódico festivo-cómico-taurino «Los Madriles» que con tanto éxito viene publicándose en la corte.

El citado número, que como todos consta de ocho grandes páginas, contiene artículos y poesias de los más distinguidos escritores españoles, tales como son los señores Pérez Zúñiga; Zamacois, Lepina, etc.; y dibujos artistas reputados.

«Los Madriles» se publica todos los lunes, y además de texto y dibujos originales, publicará una imparcial revista de las corridas de toros verificadas en Madrid durante la semana.

«Los Madriles» cuestan cinco céntimos y regala á sus lectores, en combinación de la Lotería Nacional, 300 pesetas mensuales.

El precio de suscripción á los «Madriles» es dos pesetas al trimestre y seis pesetas al año.

Los suscriptores por un año recibirán como regalo «Una colección de 72 fotografías iluminadas, retratos de Bellezas españolas y extranjeras», ó una colección de Retratos en fotogra-

fías iluminadas de los más célebres toreros españoles, (72 fotografías).

El suscriptor puede elegir una de las dos colecciones indicadas. Estas colecciones se expenden al precio de tres pesetas cada una, resultado por lo tanto, que al suscribirse á «Los Madriles» por un año, les cuesta tres pesetas anuales.

Se remiten gratis números, de muestra á quien los solicite de la Administración de «Los Madriles», calle de la Victoria, 3, Librería de Ros. Madrid.

Con gran satisfacción venimos observando que cada día es mayor la concurrencia al café Imperial (antes El Siglo) y por ello felicitamos á su dueño don José Prades, camarero que fué del casino Antiguo.

Desde que el amigo Prades se puso al frente de aquel local, el público le dispensa su favor, convencido de que en él ha mejorado notablemente el servicio hasta el punto de ser uno de los centros de recreo más agradables de esta ciudad por la bondad de moka licores y helados que allí se despachan.

Hemos tenido ocasión de visitar el café Imperial, y podemos asegurar sin miedo á equivocarnos, que no hay quien lo visite y no salga satisfechísimo de dicho establecimiento.

Hernias (Ouebraduras), Deformidades de la columna vertebral. Torceduras de piernas, prolapsus de l-matriz, etc. etc.

Llegará á Castellón el director técnico del Gabinete de Ortopedia Moderna de la calle de Fuencarral, número 29 de Madrid, y recibirá los días 23 y 24 del corriente en el Hotel Europa á cuantas personas sufran dichos padecimientos y estén cansadas de gastar su dinero en costosos é inútiles aparatos.

Los aparatos sistema americano, Patente, son construídos todos de aluminio y por lo tanto, de menos de medio litro de peso que los coendeio hasta hoy y sus mecanismos son tan sencillos y útiles, que hacen adaptar su pala al anillo de la hernia más voluminosa y rebelde, logrando su curación.

Como es sabido que hay muchas personas que padecen hernias, y se ven privadas de adquirir un buen aparato por el excesivo precio que hasta hoy han tenido los hechos á la medida, el representante de este Gabinete recibirá gratis y llevará muestra de los distintos aparatos que se construyen al alcance de todas las fortunas.

Cosulta en Castellón los días 23 y 24 del actual.

En Madrid en el Gabinete del Director Fuencarral número 29.

Sindicato de Riegos de Castellón

Terminados los plazos de las filas y portillos de toda la acequia mayor, con sus cabidas y dimensiones, esta Corporación ha acordado ponerles de manifiesto al público en la Secretaría de Sindicato por término de treinta días, contados desde la publicación del presente, á fin de que durante dicho plazo, puedan los regantes é industriales interesados, formular las reclamaciones que tengan por conveniente, pasado el cual no serán admitidas.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Castellón 29 de Noviembre 1902.

El Presidente, Jaime Sanahuja.

Movimiento de población

REGISTRO CIVIL

Durante el día de ayer se inscribieron 2 nacimientos 2 defunciones, Casamientos, 0.

Boletín religioso

Santo de hoy—San Bernardo

CUARENTA HORAS

Hoy en la iglesia de San Agustín. Se descubre á las cinco y se conserva á las siete y media.

Consumos

Estado de la recaudación obtenida en los Fielatos de esta capital y en el día de ayer:

- San Francisco, 216'13 pesetas. Morella, 632'25. San Roque, 96'74. Toll, 4'89. Tenerias, 9'63. Mar, 67'59. Santo Domingo, 8'06. Matadero, 832'83. Alcora, 216'38. Grao, 45'37. Total, 2129'69

Tranvía de Onda al Grao Sección de Onda á Castellón

TRENES ASCENDENTES

Horas de salida

- De Castellón.—6'20, 8'35, 10'50, 14'15, 19'5. De Almazora.—6'42, 8'50, 10'58, 14'38, 19'29. De Villarreal.—7'7, 8'56, 10'58, 19'52. De Bechi.—7'29, 9'19, 15'24, 20'19.

TRENES DESCENDENTES

- De Onda.—5, 8'5, 12'30, 18'9. De Bechi.—5'29, 8'34, 12'39, 18'3. De Villarreal.—7'12, 8'58, 10'58, 13'25, 9'04. De Almazora.—7'33, 9'23, 11'29, 17'50, 19'48.

Ultima Hora

De la casa Genaro Corrons y

Getización en Barcelona á las 16'21 de la tarde del día 2.

Table with 2 columns: Location and Price. Interior . . . 73'77, Exterior . . . 00'00, Amortizable . . . 93'95, Colonial . . . 66'50, Nortes . . . 57'05, Francías . . . 00'00, Alicante . . . 92'30, Oronses . . . 29'60, Cubas del 86 . . . 00'00, Cubas del 90 . . . 00'00, Filipinas . . . 00'00, Aduanas . . . 00'00, Oblig. 5 por 100 Almansa . . . 00'00

PARIS

Table with 2 columns: Location and Price. Exterior . . . 82'70, Exterior . . . 75'70

GIROS

Table with 2 columns: Location and Price. París . . . 36'10, Londres . . . 34'22

GR GON B Botas y brode Para señora, m Para niños, n to En este bazar enc esmero en la confecci Las consecuencias de de ayer en el Congreso más impor ancia de la qu teriales le daban. Contra la opinión de éstos, ha surgido la crisis sido confirmada la noticia el propio señor Sagasta Haró á Vdes. historia de su plantamiento. Está mañana á primera vieron en Palacio nos mi Guerra y de Marina. Despacharon con S. M., na la dejaron traslucir del de la entrevista. Sin embargo, hubo un d los perspicaces tuvieron uenta, y es que el ministro na «levó testamento». En efecto, al salir nos di rey había firmado el decreto brando comandante de la pu capitán del puerto de Bar subsecretario de Marina, Matta. Más tarde se supo que ha tado en Palacio conferencia S. M. los señores Gasset, M Canalejas. La entrevista de este últ el monarca duró bastante rat Por último, hacia las once mañana presentose en el reg zar el presidente del Consejo nistrás. Los periodistas le abordá consideración. A sus insistentes preguntas testó el señor Sagasta: «El gobierno se atiene al adoptado en el Consejo de am Mientras no se con zca el r do de la votación en las seccio nos consideramos derrotados». Entonces un distinguido pa dió la noticia al señor Sagasta visita del señor Canalejas a Al jefe del gobierno lo prod na contrariedad, que no tr peculiar. Dió á entender que constitu una incorrección en las es circunstancias, teniendo en la significación política del Canalejas. Sin más explicaciones subió la visita fue breve. Al salir dijimos á un redact

GRAN BAZAR DE CALZADO

de FEDERICO CAZADOR

GONZALEZ CHERMA. 46 - CASTELLÓN

BARATURA SIN IGUAL

Botas y brodes para caballero, en color y negro, desde 8 a 17.50 pesetas el par.
Para señora, también en negro y color, desde 5 a 12 pesetas el par.
Para niños, en todas clases, desde 1.50 a 8 pesetas.

En este bazar encontrará el público gran variedad en toda clase de calzados, de elegancia y suma firmeza en la confección de los mismos é inmejorable calidad en los materiales.

HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO

Telégrafo y Teléfono

Servicio de la tarde

Madrid 3, 4 t.

Crisis

Las consecuencias de la votación de ayer en el Congreso han tenido más importancia de la que los ministros le daban.

Contra la opinión de algunos de éstos, ha surgido la crisis, habiendo sido confirmada la noticia de ésta por el propio señor Sagasta.

Hará Vdes. historia brevísima de su planteamiento.

Esta mañana á primera hora estuvieron en Palacio los ministros de Guerra y de Marina.

Despacharon con S. M., y al salir se dejaron traslucir del resultado de la entrevista.

Sin embargo, hubo un detalle que los perspicaces tuvieron muy en cuenta, y es que el ministro de Marina «levó testamento».

En efecto, al salir nos dijo que el rey había firmado el decreto nombrando comandante de la provincia y capitán del puerto de Barcelona al subsecretario de Marina, general Matta.

Más tarde se supo que habían estado en Palacio conferenciando con S. M. los señores Gasset, Mollado y Canalejas.

La entrevista de este último con el monarca duró bastante rato.

Por último, hacia las once de la mañana presentose en el regio alcaide el presidente del Consejo de ministros.

Los periodistas le abordaron sin consideración.

A sus insistentes preguntas contestó el señor Sagasta:

«El gobierno se atiene al acuerdo adoptado en el Consejo de anoche.

Mientras no se conozca el resultado de la votación en las secciones, no nos consideramos derrotados».

Entonces un distinguido periodista anunció la noticia al señor Sagasta de la visita del señor Canalejas al rey.

Al jefe del gobierno le produjo viva contrariedad, que no trató de ocultar.

Dió á entender que constituía esta visita una incorrección en las actuales circunstancias, teniendo en cuenta la significación política del señor Canalejas.

Con más esplicaciones subió á Palacio.

La visita fué breve.

Al salir dijimos á un redactor de

«La Correspondencia de España» y á mí:

«Está planteada la crisis».

Al rey—ha seguido diciéndonos el señor Sagasta—le ha estrañado esta resolución, y como la vez anterior, se ha tomado 24 horas de tiempo para reflexionar».

En efecto, parece que don Alfonso no tenía noticias concretas de los motivos de la dimisión, y de aquí su estrañeza y el plazo marcado para dar solución á la crisis.

He ahí el proceso de ésta.

Respecto al resultado, comienzan los comentarios.

La pregunta que á todos viene á los labios es la de ¿que pasará?

Y en verdad que nadie encuentra contestación satisfactoria para ella.

Dícese, con grandes probabilidades de certeza, que se intentará un Gabinete de concentración con la base de los señores, Montero Rios, duque de Tetuán y Canalejas.

Este Gabinete tendría por única misión dejar libre la regia prerrogativa, legalizando la situación constitucional con la aprobación de los proyectos de fijación de fueros de mar y tierra.

Yo no dudo que se intente de lo que dudo es que llegue á enajar el intento.

El duque de Tetuán, recogiendo el programa de Cánova; del Castillo, y Canalejas, anticlerical, no se compadecen.

Además, si Sagasta y Moret, averbos del partido, no pueden con la mayoría, ¿cómo han de reducir la los señores Montero Rios y Canalejas?

Que se intentará la formación de este Gabinete, insisto en que lo creo; más aún, lo afirmo, porque así me lo ha dado á entender al señor Silvela al decirme:

«Los conservadores apoyaremos ese Gabinete, y hasta el propio moro Vuza, con tal de que nos aprueben los proyectos de mar y tierra y dej-n libre la regia prerrogativa».

Y así estamos,

Esta tarde no se reunirán las Cortes más que para dar cuenta de hallarse el gobierno en crisis.

CONGRESO

En el Congreso ha comentado la sesión, bajo la presidencia del marqués de la de Armiño y con bastante concurrencia, á las tres y cuarto de la tarde.

Cinco ministeriales y siete diputados de las minorías se adhieren en

pro ó en contra de la votación de ayer.

En pro del gobierno lo hacen, entre otros; los señores Ruiz Capdepón y Villanueva.

Se es la comunicación dando cuenta de haber quedado planteada la crisis, y se levanta la sesión. Casi lo mismo ha ocurrido en el Senado.

Los comentarios

Sigue en aumento los comentarios

Un grupo atribuía á un ministro el haber aconsejado al señor Sagasta que plantease la crisis en vista de la actitud del señor Silvela.

En este caso los liberales le hubieran entorpecido la aprobación de los proyectos de mar y tierra

Nafragio

Coruña.—En Ofiveira ha naufragado un buque italiano de tres pablos.

Gaditanas

Cádiz.—La junta de Reformas Sociales, trabaja para conseguir el descanso dominical para los obreros y para proporcionar la lactancia á los niños de éstos.

Por Teléfono

Servicio de la noche

Madrid 3, 11 n.

Anarquistas

Comunican de la Habana que varios anarquistas catalanes promovedores de graves desórdenes y que tomaron parte muy activa en los recientes sucesos de aquella capital, han sido deportados por orden del gobierno.

Se ejerce activa vigilancia para evitar la ingerencia de los anarquistas en las cuestiones políticas y de orden publico

Más anarquistas

En Lyon ha sido detenido un anarquista que intuyó sospechas á la policía, confirmadas por los documentos que se le ocuparon.

El citado individuo tiene en su cuerpo impresos como marca de filiación por el procedimiento del tatuaje, varias escenas representando los diversos atentados de sus compañeros de asociación, entre ellos el realizado contra el presidente de la república francesa Sidi Carnot.

PRODIGIOSAS PILDORAS

Vitales ó larga vida de Reverter

Distiguído con Medalla de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestión, y de todas miserias que provienen de esto principio vicioso, como la Acidéz, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Perdida de la memoria, Desarragos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de sí la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos frios, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud, cudiendo á las

Milagrosas Pildoras vitales de Reverter

Estas pildoras se venden en cajas al precio de UNA PESETA CINCUENTA CENTIMOS cada una, y hasta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se servirán pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

De Marruecos

Las tropas leales han derrotado completamente á los rebeldes que luchan por el destronamiento del Sultán.

De política

Aunque son varias las opiniones sobre el resultado de la crisis, sin que falta la que sostiene la posibilidad de un ministerio de concentración, se cree generalmente que serán llamados al poder los conservadores.

Circulan ya proyectos de ministerio presidido por el señor Silvela, con más ó menos participación de los nuevos afiliados, amigos de don Antonio Maura.

Otro choque

Parece que un siniestro ferrocarril nunca va solo, pues á los varios días que ha dado cuenta la prensa de que ha dado cuenta la prensa de estos días, hay que añadir el ocurrido en el tunel de Pucheta, según participan de Bilbao, entre trenes de mercancías, con el fatal resultado de cinco heridos graves, aparte de considerables destrozos en los vagones.

A Madrid

Ha salido de Barcelona con dirección á esta Corte, el gobernador civil señor Manzano, á quien se le ha dispensado una cariñosa despedida.

Las huelgas

De la capital de Rusia telegrafían que los obreros de las compañías de ferrocarriles declarados en huelga han sostenido reyortas con las tropas.

De la crisis

El señor Sagasta ha conferenciado detenidamente con los presiden-

tes del Senado y Congreso para enterarles de las causas y curso de la crisis, deteniéndose en los fundamentos de la dimisión total inevitable después de la resistencia de los diputados á votar contra la proposición de las minorías, aunque pueda estimarse de escasa ó nula importancia política.

Créese que esta conferencia ha tenido por objeto informarles para el caso de que sean consultados por S. M.

A Palacio

El señor Sagasta ha sido llamado por el Rey.

Unicamente se sabe que el soberano dijo al Presidente que mañana consultaré á los presidentes de las Cámaras y expresidentes y á los jefes de las minorías parlamentarias.

Muñoz.

imp. de E. Climent

Se venden

DOS CASAS: la de la calle de Alloza (antes Arriba) número 64 y la de la calle de Santa Bárbara número 3, de esta ciudad.

Razón, calle de San Félix, número 50.

GANGA

Procedentes de una casa de comercio de tejidos, se venden dos mostradores de nogal, que miden siete metros de largo.

Razón esta imprenta..

Precios de suscripcion

En Castellón, un mes, 1'00 pesetas.—Fuera. 3 trimestre.—Anuncios y esquelas á precios convencionales

SOCIETE SAN GOBAIN

CHAUNI ET GIREY

FUNDADA EN 1165

ABONOS QUIMICOS DE SAN GOBAIN

Gnano San Gobain

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoníaco y nitratos equivalentes, 9 á por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoníaco equivalente á fosfatos, 22 á 23 por 100.
Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 26 á 27 por 100.
Sulfato de potasa, 5 á 8 por 100.
Representante en Castellón y provincia: don Evaristo Monford, plaza

Guano valenciano

CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoníaco, 9 á 10 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos 3 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.
de San Luis, núm. 41. don Pascual Segarra, la Uxó, San C (Farmacia).—Director general en España

Abono vitícola

INTENSIVO

Abono completo.

COMPOSICION

Amoníaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 18 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 10 por 100.

Un sueldo
5
Centimos

D

Org

Año VIII

Advertenci

Los que viajen en ferrocarril de la línea de Valencia á Castellón, deben abstenerse de salir á las ventanillas de salida al cruzar el Ebro. El espacio que queda en el vagón y la baranda del mismo puede ser peligroso.

CRISIS

=(=)=

El jefe de nuestro partido don Evaristo Sagasta presentando al señor Silvela al ministerio, de la abstención de muchos de la mayoría, que con su ausencia, diere lugar á las oposiciones. Es opinión general que se encargarse del poder por el partido de Unión liberal; pero nadie ignora que la prematura caída del liberal hallándose pendiente de resolución varias cuestiones de importancia que los poderes no pueden solucionar con las aspiraciones de reformas y restricciones. El señor Silvela, atendiendo á los deseos de sus correligionarios, ha pedido el poder y aunque para todo parezcan precedentes en nuestro sistema parlamentario, resulta para el país una perturbación la urgencia de elecciones generales y la reunión de nuevas Cortes encargadas de ser de prisa y tarde lo que responde á las actuales Cámaras. El Rey oirá los pareceres de los hombres políticos más importantes, que hemos de suponer que desaparecerán con desahucio, aunque las circunstancias aconsejen un cambio completo de política, siempre quedará el partido liberal en la historia. El Rey de la Corona en momentos en que se sumaron todas las opiniones en contra del más prudente y más abnegado de los